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本报记者 叶嘉利

11月中旬，记者在济南市体
校的操场上见到卢晓辉，他正带
着教练员们从数百名孩子中挑选
适合橄榄球的苗子。这些孩子们
来自济南的各个区县和学校，有
的是专门练习体育的体校生，也
有普通学校来的体育特长生，年
龄大多在十五六岁，这次初选主
要是挑出身体素质不错的小苗
子。

在体校的操场上，孩子们分
组别进行抢篮球游戏，用这样的
方式来进行初选，卢晓辉解释说：

“很多孩子不知道橄榄球是什么，
所以用篮球这种容易被接受的东
西，要不然孩子们都不知道怎么
动起来。”对于选材的标准，卢晓
辉说：“身体素质包括好多方面，
脑子要好使，有团队协作能力，动
作灵活，身体还要健壮，特别需要
跑得快。”

来济南之前，卢晓辉已经带
着教练员走了全省很多地方，联
合各地市体校帮忙选拔人才。走
了好几个市，真正能够让卢晓辉
满意的没有几个，卢晓辉说这是
因为橄榄球对于身体素质的要求
比较高，但可供选拔的样本少，很
多普通全日制学校里的学生没有
来参加选拔，但是这些学生的基
数是最大的，选拔范围窄也限制
了橄榄球人才的出现。

获得金牌之后，最直接的好
处就是选苗子更加顺利了，说起
以前进校园选队员的经历，卢晓
辉说：“当时的情况是，我们去一
个学校说明我们的来意，别人直
接把我们拒之门外。获了金牌之
后，学校至少让我们进去，而且还
挺配合。”

不管是用篮球选拔橄榄球苗
子，还是被学校拒之门外，这些都
反映了社会对橄榄球的认知度还
十分低。搞好橄榄球运动不可能
是高屋建瓴，仅仅是锦标主义也
不可能在国际赛场获得真正的成
功，做好橄榄球还是得从广大的
运动参与者抓起。

用篮球选拔

橄榄球苗子

橄橄榄榄初初长长成成
燎燎原原正正当当时时

1990年12月15日，中国农业大学教授曹锡璜依靠国外朋友力量，成立了大陆第一支橄榄球队——— 原北京农业大学橄榄球队。从那时时开始，橄榄球
运动就以中国农业大学为原点，以早期的教学人员流动为渠道向各地传播，现任山东省橄榄球队主教练卢晓辉就是当时时最早的队员之一。

第一批携带火种的传播者中，绝大多数是山东人，卢晓辉透露，目前国内的橄榄球运动员有八成是出自山东，这也成就就了山东队在十二届全运
会橄榄球项目中，男女队包揽冠军。不过也应该认识到，橄榄球运动在国内发展时间太短，整体水平也不高，在大家都都不会玩的情况下赢得冠军，并
不意味着山东队就是绝对的霸主。当有一天各个省市都重视橄榄球运动了，那时候的竞争才会变得更加激烈和具备高水水平。

橄榄球作为一项新生事物进
入中国，很多人都不认识它的模
样，大多数中国人也不了解橄榄
球的规则。橄榄球是什么？橄榄球
怎么玩？甚至连橄榄球推广最基
本的问题都不知道，这成为限制
橄榄球在国内发展的最大障碍。

卢晓辉曾经在中国农业大学
教橄榄球，他说：“当时培养一些
女队员，她们接触的年龄都在十
七八岁了，一件简单的事情要教
上上百遍，她们还是做错。女孩子
是比较羞涩的，很多人不太容易
接受这项粗野的运动。”

本届全运会山东夺冠的橄榄
球队中，来自各个运动项目的都

有，基本都是半路出家。从人才的
选拔上，打篮球的、踢足球的、跳
远的、长跑的都有，因此留给队员
们培训和成才的时间会更短。国
内目前注册的橄榄球运动员仅有
2000人，没有职业联赛基础，仅靠
体校选拔和培养是不够的。

山东省在国内橄榄球的普及
率上是领先的，卢晓辉说：“山东大
部分地市都在开展橄榄球运动，拥
有自己的橄榄球队伍，山东的橄榄
球基数和普及率是其他省市没法
比的。山东队也走出去很多队员去
其他省市担任教练员或者体育教
师，我希望通过这种方式能慢慢推
动橄榄球在各个地域的发展。”

虽然山东队是全运橄榄球的
大赢家，但也不得不面对这样一
个事实，十二运周期过后很多大
龄队员纷纷离队，本来就缺兵少
将的橄榄球队，队员所剩无几。全
运会女队备战时，全队只剩下15
名队员，一旦有人受伤退出，临时
找人替补基本是不可能的事情。
面对人手捉襟见肘的情况，全运
会之后卢晓辉的当务之急就是赶
紧吸纳新队员，选拔好苗子。

卢晓辉说，国内橄榄球运动
员的黄金运动年龄是在二十一二
岁，再往上的话就不适合下一届
全运会了，毕竟目前国内的比赛
相当少，队伍还是以参加全运会

等大赛为主。年龄的限制让一大
批队员转投他业，同时橄榄球队
也需要补充大量的新鲜血液。卢
晓辉说：“一个橄榄球运动员的培
养大概需要两年，运动员基本都
是零基础，这也是培养的一个麻
烦。”

省体育局威海训练基地里，
一块标准足球场就是橄榄球队的
训练场地，这对于一支拥有男女
队员各20多名的金牌橄榄球队
而言，显得比较简陋。不过也有好
消息，卢晓辉和他的队员们很可
能将迎来另一块新开辟的专用橄
榄球场地，这也算是对冠军的奖
励吧。

山东队能够包揽全运会男
女橄榄球金牌，主教练卢晓辉功
不可没。尤其是在男子决赛中大
逆转战胜香港队，称得上是一个
奇迹，卢晓辉自己也没有料到。
卢晓辉是中国农大培养出来的
橄榄球运动员，还是北京队主教
练郑红军的弟子，不过鲜为人知
的是，卢晓辉还曾经在香港当过
三年职业运动员。

全运会橄榄球男子决赛，香
港队对阵山东队，全部由职业球
员组成的香港队被普遍认为是
王者之师。那场比赛山东队在上
半场0：12落后的情况下，在下半
场上演大反击，完成了不可思议
的超级逆转，从香港队手中“偷”
走了一块金牌。

卢晓辉橄榄球生涯起源于
中国农大，成熟于香港的职业橄
榄球。上世纪90年代初，卢晓辉

进入中国农大学习橄榄球，从农
大出来后他希望能够前往职业
橄榄球的圈子发展，于是前往香
港参加了三年的职业联赛。卢晓
辉说，这三年的职业球员经历让
他真正认识到了什么是橄榄球，
也让他熟悉了高水平联赛的对
抗和技战术水准。如果说中国农
大橄榄球是土生土长的刀耕火
种，那么卢晓辉从香港学来的就
是洋枪火炮。

橄榄球在2009年被确认为
奥运会正式项目，随后山东橄榄
球队在2010年的威海训练基地
正式成立，卢晓辉终于可以回到
家乡一展拳脚，此前的他已经担
任过中国女子橄榄球主教练，可
以说球员和执教的经历都十分
丰富。卢晓辉的到来，让山东橄
榄球的发展从一开始就处于领
先位置。

兼具香港和农大精华

当务之急是重新组队

最大障碍是普及率低

卢晓辉在济南选拔橄榄球人才。

全运会上山东橄榄球
男女队包揽金牌。

本报记者 王鸿光 摄
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